



# A H I M S A

## No-Violencia Activa

### Julio 2008, Año IV, No. 39

**La doctrina de la no-resistencia al mal con fuerza (idea central de Tolstoi y origen de su conversión) ha sido profesada por una minoría de hombres desde la fundación del cristianismo.**

#### Conversión de Tolstoi

"...Por el contrario, todo se hace claro para mí por la razón de que he dejado de descansar sobre meras interpretaciones. El texto que me dio la llave hacia la verdad fue el versículo treinta y nueve del quinto capítulo del evangelio según san Mateo, "Oyeron que se les dijo, ojo por ojo, diente por diente. Pero yo les digo, no resisten al mal..." La simple significación de estas palabras sorpresivamente me iluminaron; acepté el hecho de que Cristo significó exactamente lo que dijo; y entonces, aun cuando no haya encontrado nada nuevo, todo este pasado había oscurecido la verdad y la misma verdad se levantó delante de mí con toda su solemne importancia. He leído frecuentemente este texto, pero estas palabras nunca hasta hoy habían llamado mi atención: "yo les digo, no resisten al mal".

#### Cómo nos negamos a ver el conflicto

Ocho principales vías de acercamiento para no resolver el conflicto:

1. Evitar agresivamente: "No empieces conmigo porque te arrepentirás"
2. Evitar pasivamente: "No me meto"
3. Evitar pasiva y agresivamente: "Si estás molesto conmigo, es tu problema"
4. Evitar con la desesperación: "¿Para qué sirve?"
5. Evitar a través de terceros: "Déjalos pelear entre sí"
6. Evitar negándolo: "Si cierro mis ojos desaparecerá"
7. Evitar mediante una solución previa: "No hay conflicto, lo he arreglado todo"
8. Evitar archivando: "OK, está bien lo haremos a su modo; ¿ahora podemos hablar de otra cosa?"  
(Bernard Mayer. *The Dynamics of Conflict Resolution*, San Francisco, 2000, p. 31-32.)

#### Ser razonable para el diálogo, primer paso de la acción no-violenta.

No protestes contra lo que condenas.

Abstente de ello

Abstente de todas las organizaciones industriales, comerciales, oficiales

Si condenas la mentira, aléjate de la ciudad

Si condenas la banalidad, no leas el periódico

Si condenas la fealdad del siglo, tira lejos de ti lo que proviene de una fábrica

Si condenas la casa de citas, mira a todas las mujeres como a tu madre

Si condenas la guerra, nunca aprietes los puños

Si condenas la violencia de la coacción de la miseria, despójate libremente.

(Lanza del Vasto. *Éloge de la vie simple*, Mónaco, Rocher, 1996, p.26)

#### La izquierda y la no-violencia

Las izquierdas no se han acercado a la no-violencia; es un fenómeno que deberá estudiarse porque es en este grupo de personas donde encontraremos a los líderes de la acción no-violenta.

Observo dos pistas para acercarnos a una explicación. Por una parte, casi todas las izquierdas nacieron en el pensamiento de C. Marx cuyo sucesor Lenin, creador del ejército rojo, consideraban la violencia como único camino hacia la liberación (Agrupémonos todos, en la lucha final...). Mantener condiciones infrahumanas como caldo de cultivo social para que explote la revolución es una violencia inscrita en el pensamiento marxista.

Por otra parte, la presencia de la religión dentro de la No-violencia ha sido una pantalla que impedía para los no-creyentes acercarse al corazón de la no-violencia.

Veamos: Tolstoi que dio el banderazo de salida a esta filosofía era un hombre muy religioso. Una de sus obras más importantes es *El Reino de Dios está en Uds.* que viene del evangelio de San Mateo, luego descubrió Mt 5:39: "no resistan al mal con el mal". Fuentes de inspiración base ética de la no-violencia. Es de saberse que por sus posiciones radicales (lectura de la Biblia al pie de la letra) fue excomulgado de la Iglesia Ortodoxa. Estas referencias bíblicas no pertenecen al ajuar marxista.

La siguiente figura es Gandhi quien afirmaba que la no-violencia sólo puede darse con referencias religiosas. Gandhi fue un fiel seguidor del jainismo, religión de la India, en la que creció. Murió llamando a Dios: ¡Rama!

Tenemos ahora a Martín Luther King, pastor bautista, lo que implica la plena identificación con la fe cristiana y el cristianismo. Martín Luther King llama a la oración y se encomienda a Dios.

Más cerca de nosotros está Lanza del Vasto que fundó una orden, como las órdenes religiosas, laica, donde la referencia a Dios es una condición para el ingreso en ella. Poco importa de qué religión se habla, basta la referencia explícita al Absoluto y la fe en él.

¡Ojalá, algún día nos encontremos en un mismo proyecto que es el enaltecimiento de la justicia y de la verdad, lo que no se inspira en ningún texto religioso sino en nuestra conciencia moral!

J.M.P.J.

**Universidad Autónoma del Estado de México**  
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U. Cerro de Coatepec, C.P. 50110  
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51 y 283-15-16  
e-mail:  
[no-violencia\\_1@hotmail.com](mailto:no-violencia_1@hotmail.com),  
[juanparent@hotmail.com](mailto:juanparent@hotmail.com)

**Comisión de Derechos Humanos del Estado de México**  
Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex Rancho Cuauhtémoc  
C.P. 50010 Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-60.  
Dirección de internet:  
<http://www.codhem.org.mx>  
e-mail: Correo electrónico:  
[codhem@netspace.com.mx](mailto:codhem@netspace.com.mx)